

EL ALICANTINO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

DIARIO CATÓLICO.

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En Alicante, un mes 1'50 pesetas.
En los demás puntos de España, 3 meses 5'00
Extranjero, 6 meses 12'00

TELÉFONO NÚMERO 102.

En la Redacción, Angeles, 4, pral. izquierda, y en la imprenta de este periódico, Progreso, 5. Anuncios á precios convencionales



R. I. P.

PRIMER ANIVERSARIO

EL NIÑO

JOSÉ CARLOS DE AGUILERA WARING

falleció el día 1.º de Abril de 1888.

Todas las misas que en el día de mañana se celebren en las Iglesias, Monasterios y Capillas de esta Capital, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

Sus padres los Excmos. Sres. Marqueses de Benalúa, la Excmo. Sra. Marquesa viuda de Benalúa abuela política: hermana, tios, primos y demás parientes, suplican á sus numerosos amigos se sirvan encomendarle á Dios.



EL ILMO. SEÑOR

D. PONTUS RODOLFO DALHANDER Y HJERTSTEDT

Viceconsul de Suecia y Noruega y del Brasil, Caballero de la Real orden sueca de Wasa, Comendador de las españolas de Carlos III é Isabel la Católica, etc., etc.

Falleció el 22 de Febrero último.

R. I. P.

Su desconsolada viuda D.ª Ana Morand, sus hermanos, hermanos políticos, primos, sobrinos y demás parientes,

Suplican á V. ruegue á Dios por el alma del finado, y se sirva asistir al funeral que tendrá lugar á las diez y media del día de mañana, en la Iglesia de San Francisco, por lo que recibirán especial favor.

Alicante 31 Marzo 1889.

No se reparten esquelas.

LA INDUSTRIA DE LOS RESÍDUOS

Un libro industrial puede ser casi tan interesante como una novela sin dejar de ser científico, y esto le sucede á uno publicado hace poco en Londres sobre las industrias que tienen por objeto el aprovechamiento de lo que nadie quiere.

Que la basura vale, es cosa conocida. Pero es menos sabido que en París el contratista de la limpieza pública, en vez de cobrar del Ayuntamiento por este servicio, paga una prima de tres millones de francos al año, y además reparte á sus accionistas, pues se trata de una Compañía, un dividendo de un millón de francos al año.

En París fué tambien donde un soldado viejo tuvo la idea de aprovechar los pedazos de pan que se tiran á la basura, y estableció con esta primera materia una fabrica, que ha sido uno de los mayores éxitos industriales de Francia, y que ha hecho millonario al Pere Chapeilier.

Los residuos de las fabricas de gas en un estorbo serio hasta que el químico inglés Perkins, haciendo experimentos con ellos, descubrió la anilina.

Hoy día los residuos valen tanto, que casi es negocio fabricar gas solo para extraer la anilina de los residuos.

Hace bastantes años, los residuos de lana no valían nada. Los fabricantes no se acruvian á hacer nada con ellos por la inmensa dificultad de hilarlos. Un día se presentó en los principales almacenes de Liverpool un hombre que se llamaba Titus Salt ofreciendo adquirir periódicamente los residuos de la lana. Todo el mun-

do se le reía en la cara, teniéndole por loco. Pero Titus Salt murió llamándose sir, dejó una de las mayores fortunas del Reino Unido y fundó la industria de la alpaca.

Cuando empezaron á fabricarse las veas de aceite de palma, la presencia de la glicerina en el aceite daba mal olor al pábilo; y los fabricantes tuvieron que adoptar un sistema de refino para extraer la glicerina. Durante muchos años los fabricantes estuvieron tirando la glicerina extraída del aceite de palma. Hasta que un día salió un inventor descubriendo las propiedades de la glicerina y se descubrió que un solo fabricante, Price, había estado arrojando al Tamesis glicerina por valor de 24 000 duros al año.

Hoy día se aprovecha todo, y todo tiene su precio. Los pedazos de cáñamo, de esteras viejas y de alpargata se aprovechan para hacer cartón. El papel súdo, los recortes de las encuadraciones y los trapos, van á las fabricas de papel.

A los huesos se les extrae la grasa, y luego sirven para el torero ó para el fabricante de carbon animal. El cristal y la loza hechos pedazos vuelven á la fabrica. La piel de rata se aprovecha para los guantes *soi disant* de cabritilla. Y todo por el estilo. La industria es una gran caldera que todo lo purifica y convierte en nuevo lo que el día antes fué basura é impureza.

Verdad es que algunos aprovechadores de lo que nadie quería han gastado capitales enormes y muchos años de estudio antes de realizar la empresa que habian cometido. Mr. Lister, de Braford, es uno de los primeros millonarios de Inglaterra, país de millonarios, y ha hecho su fortuna con la borra sucia de seda que cuando empezó sus experimentos se vendía á 5 céntimos la libra. Pero antes de conseguir hilar aquellas masas de borra informe, llena de suciedad, de palos y de hojas de morera, se había gastado en experimentos y en maquinaria muy cerca de medio millón de libras esterlinas.

Noticias locales y regionales.

El parte dado ayer á las nueve de la mañana por el observatorio meteorológico de este Instituto arroja los datos siguientes: Barómetro, 765 01 —Termómetro, 12'8.—Temperatura máxima del aire á la sombra en las veinticuatro horas anteriores á la de la observación, 22'3.—Temperatura mínima durante la noche, 7'2.

Dicen de Alcoy:

“Los establecimientos de lencería y quincalla y bisutería, comienza á ser vestidos con sus mejores galas para recibir á los forasteros que con motivo de las fiestas de San Jorge visitan nuestra ciudad.

Al efecto se restauran ya los rótulos, se limpian las estanterías y se exhiben los géneros de más novedad y gusto.”

Terminados ya los trabajos de inscripción en el registro de la propiedad de las casas del barrio de Benalúa, se han remitido á Madrid dichos documentos para que sean analizados por el Banco Hipotecario y para que desde luego desguene el día en que haya de formalizarse la oportuna escritura de préstamo con hipoteca,

que tiene ya convenida con la sociedad “Los Diez Amigos.”

Adelanta notablemente el dorado de la iglesia de Monserrat de Orihuela, ofreciendo aquel templo un golpe de vista precioso.

Desde el lunes próximo saldrá de Alcoy para Villena y viceversa, un coche para viajeros, en combinación con los trenes correos ascendente y descendente.

De Alcoy saldrá á las dos y media de la mañana, y á las cinco y media de la tarde, de Villena.

Una noticia que ciertamente causará alegría á nuestros lectores, vamos á comunicársela. Por conducto fidedigno y de origen auténtico se nos manifiesta, para que lo hagamos público, que la causa de beatificación del Venerable Fray Diego José de Cadiz, religioso capuchino, está muy adelantada, y que en breve será elevado al honor de los altares. Como quiera que nuestra provincia fué teatro principal de sus predicaciones y trabajos apóstólicos, no habiendo apenas pueblo en ella que no conserve recuerdos de tan gran siervo de Dios, creemos que ha de ser recibida con alegría en nuestro suelo tan grata noticia.

Nuestro distinguido amigo el Vicepresidente de esta Diputación provincial D. Francisco Soler, continúa en estado sumamente grave.

Su atribulada familia ha solicitado del sumo Pontífice la bendición para el enfermo, y S. S. se ha dignado contestar con el siguiente telegrama: “S. nro Padre, Imparte de cuore Bendición in articulo mortis á D. Francisco Soler, Cardenal Rampolla.”

Rogamos á Dios conceda la salud al enfermo y le conviene y dé fuerzas y resignación á su afligida familia.

Ha quedado constituido el jurado que ha de juzgar en el concurso provincial de bandas de música que se verificará en esta capital en mayo próximo con motivo del 4.º centenario de la Santa Faz, en la forma siguiente:

Presidente, Sr. D. Ruperto Chapi.—Vocales, Sr. D. José Altamira; Sr. D. Luis Pajol. Sr. D. José García Soler, Sr. D. Francisco Senante Llaudes.—Secretario, Sr. D. Luis Cánovas.

El programa de dicho concurso se publicará la próxima semana.

En la semana próxima empezarán las obras de la cárcel del partido de Orihuela, cuyo edificio se halla en muy mal estado.

CALENDARIO PIADOSO.

Santos de hoy.—*Dominica cuarta de Cuaresma.* Santa Bilbana Virgen mártir.

(En este día se saca alma)
La Misa y Oficio divino son de la *Dominica* con rito semidoble de segunda clase y color morado.

Santos de mañana.—Santa Teodora Virgen y mártir.

La Misa y Oficio divino son votivos de los Santos Angeles con rito semidoble y color blanco, haciendo conmemoración de la FERIA.

CULTOS PARA HOY.

En la Colegial á las nueve y cuarto la Conventual con sermón que predicará el Dr. D. Juan Segura Mirambell; por la tarde al terminar vísperas Ejercicios de Cuaresma con sermón que predicará el M. I. Sr. Abad, finalizando con el Miserere cantado por la Capilla de música.

En Santa María á las nueve Tercia y Misa Mayor con sermón á cargo de D. José Martínez, Pbro. Coadjutor de la misma, por la tarde los Ejercicios de la Santa Cuaresma.

En Nuestra Señora del Carmen á las siete y media Misa d. Comunión general por la mañana de Nuestra Señora del Carmen con plática y á las once Misa rezada y explicación del Catecismo de la Doctrina Cristiana para los niños de ambos sexos; por la tarde á las cinco Ejercicios de la mesada con sermón que predicará D. José M.ª Mirate Canónigo de la colegial finalizando con la procesión y sorteo de los escapularios.

En esta misma Iglesia á las siete de la noche será la preparación de los Ejercicios Espirituales para los hombres.

En la Misericordia á las nueve Misa mayor con sermón que dirá el Sr. Cura de la misma.

En San Francisco á las nueve Misa solemne por la tarde á las cuatro Ejercicio del Santo Tiempo.

SERVICIO POSTAL TELEGRÁFICO

DE LA

Agencia Fabra.

Particular de “El Alicantino.”

Paris 29.—Apertura de Bolsa de hoy, 4 por 100 exterior español 75'50.—Despues 75'46. 75'34.—3 por 100 francés 85'72, 85'65, 85'60

Londres 29.—Apertura de la Bolsa de hoy 4 por 100 exterior español 75 00.

Lyon 29.—The Daily News inserta un despacho de Viena el cual se hace eco del rumor de que el príncipe Guillermo, heredero de la Corona de Alemania, irá á pasar algunos años en Holanda.

Aña le que en vista de esto se supone la existencia del proyecto del matrimonio de dicho príncipe con la princesa Guillermina, heredero de la Corona de los Países Bajos, cuando ambos jóvenes tengan la edad para casarse.

The Daily News, comentando la noticia dice que en Holanda hay una vivísima oposición á que la dinastía de aquel reino no se enlace con la de Alemania, ante el temor de que este imperio pueda un día anexionarse los Países Bajos.

Paris 29.—A pesar de la negativa de la prensa oficiosa, es evidente que el Ministerio atraviesa en estos momentos por circunstancias difíciles. La actitud de la Cámara en las últimas votaciones, revela que el gabinete no puede contar con una mayoría completamente adicta. Ni el señor Tizard ni sus colegas, con los cuales contaban los oportunistas para dar al traste con el boulanguerismo antes de la Exposición, no inspiran ahora mucha confianza á los republicanos del Centro. El grupo de Floquet trata de aprovechar estas circunstancias para derribar el gabinete.

Amenazado este hace grandes esfuerzos para financiarse, y al efecto se anuncia un golpe atrevido que al decir de los ministeriales, reducirá á la impotencia al revoltoso general que tantas preocupaciones inspira á los republicanos.

Se asegura que hoy mismo se harán nuevas pesquisas domiciliares en casa de varios individuos de la Liga de patriotas, y que el gobierno ha acordado ya someter á B. Ulaner á los tribunales en vista de algunos documentos que se han encontrado, los cuales demuestran la participación directa del general en los manejos ilegales de la Liga.

El Siegle declara que los ministros están completamente de acuerdo sobre todas las cuestiones políticas.

Los partidarios de Floquet muestran gran confianza en que éste sucederá pronto al señor Tizard, si el gobierno no logra esterminar al boulanguerismo.

ULTIMA HORA.

SERVICIO PARTICULAR DE “EL ALICANTINO”

DE LA AGENCIA FABRA

Madrid 30 (7 n.)

En la sesión de esta tarde del Senado ha continuado la discusión del dictamen relativo á las reformas militares.

Bolsa 75'80.

Madrid 30 (8 n.)

Los trigos franceses siguen con tendencia á la baja. Se cotizaban en París de 23 á 26 francos los 100 kilos. Los extranjeros se presentan en baja. Hé aquí sus precios en aquella plaza: California 25'75 —Australia del Sur 27'25 —D. nubio de 23 á 24'25 —Hungria de 25'25 á 25'50 y Polonia á 25. Los mercados de Inglaterra y Bélgica se presentan con poco movimiento en las transacciones.

Madrid 30 8'15 n.)

En los círculos políticos se ha asegurado hoy que D. Venancio González es partidario de que se imponga el uno por ciento á los cupones de la deuda interior.

Madrid 30 (8'30 n.)

La situación de Servia inspira vivas preocupaciones. Se cree que el rey Milano busca un pretexto para volver repentinamente á Belgrado y apoderarse del poder apesar de su abdicación.

Se añade que quiere evitar á todo trance que la reina Natalia vuelva á dicho reino.

Madrid 30 9 n.)

El telégrafo nos comunica que han ocurrido grandes temporales en Samoa, habiendo ocurrido algunos naufragios de buques de guerra alemanes y de todos los mercantes que allí iban, habiendo perecido ahogados 133 personas.

ALICANTE.

IMPRESA DE ANTONIO SEVA

Plaza del Progreso 5.

SECCIÓN DE ANUNCIOS.

IBARRA Y COMPAÑÍA.-SEVILLA

Línea regular de grandes vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios
VAPORES DE LA COMPAÑÍA.

Cabo Machichaco, de 2.500 toneladas.—Cabo Quejo, de 2.300.—Cabo Peñas, de 2.800.—Cabo Ortega, de 2.300.—Cabo San Antonio, de 2.300.—Cabo Trafalgar, de 2.300.—Cabo Palos, de 2.300.—Cabo Graus, de 2.300.—Cabo Gata, de 2.000.—Itálica, de 1.400.—La Carrija, de 1.150.—Vizcaya, de 1.100.—Triana, de 1.000.—Ibaizabal, de 1.000.—Luchana, de 550.—Cabo menor, de 350.—y Cabo Santa María de 250.

Salidas de Alicante, todos los sábados para Almería, Málaga, Cádiz, Huelva, Vigo, Marín, Carril, Coruña, Ferról, Santander, Bilbao y Burdeos; y todos los lunes para Valencia, Tarragona, Barcelona, Cete y Marsella.

Se admite carga con trasbordo para los principales puertos de Italia.
Consignatario, Enrique Ravello, Calatrava 12.

DR. HERNANDEZ MEDICO Y CIRUJANO. ASPE.

FARMACIA DEL DOCTOR SOLER.—ALICANTE.

Plaza de San Cristóbal, 12

COLEGIO LUCENTINO

DE

SAN LUIS GONZAGA

DIRIGIDO POR

DON COSME JAVALOYES PASCUAL, PRO.

ANGELES, 4.—ALICANTE.

Este Colegio cuenta con el suficiente número de profesores, para que la enseñanza esté a la altura que la actual sociedad exige.

Con la debida separación e independencias tiene establecidas:

Escuelas de instrucción primaria en sus tres grados, párvulos, elemental y superior.

Cátedras de segunda enseñanza en toda su extensión hasta obtener el grado de Bachiller.

Clases de adorno: gimnasia, música, caligrafía y dibujo.

Para más detalles, pidanse reglamentos a D. Bernardo Perez, Administrador del establecimiento.



DIRIGIDO POR

D. Luis Calpena Avila, Pbro.

D. Manuel Sirera Pomares, Licenciado en Ciencias.

Creado este Establecimiento el año anterior, bajo muy modestas aspiraciones, cuenta hoy va con edificio propio, levantado de planta, en el nuevo barrio de Medina-Sidonia, plaza de Fernandina.

Se admiten alumnos internos, medio pensionistas, permanentes y externos.

RAMOS DE ENSEÑANZA

Instrucción primaria en sus tres grados, superior, elemental ínfima.

Segunda enseñanza hasta obtener el Grado de Bachiller.

Estudios de aplicación al Comercio y preparatorios para Carreras especiales del Estado, civiles y militares.

Para más pormenores dirigirse al Director D. Luis Calpena y Avila, Presbítero, quien facilitará los prospectos reglamentarios y demás datos que se soliciten.

FOSFATO DE HIERRO de LERAS, Doctor en Ciencias

Este ferruginoso es el único que encierra en su composición los elementos de los huesos y de la sangre: es sumamente eficaz contra la Anemia, el Empobrecimiento de la Sangre, los Colores pálidos, Flujo blanco e Irregularidad de la menstruación. Se soporta siempre bien, por lo que se receta con frecuencia a las señoras, jóvenes y niños delicados.

En PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

VINO DE PEPTONA Pépsica

de CHAPOTEAU, Farmacéutico en Paris. La PEPTONA CHAPOTEAU es la única empleada por M. PASTEUR.

La Peptona es el resultado de la digestión de la carne de vaca, digerida por la pepsina como por el estómago. Alimentarse así los enfermos, los convalecientes y todas las personas acometidas de anemia por estenuación, digestiones difíciles, asqueo de los alimentos, fiebres, diabetes, tisis, disenteria, tumores, cancer, enfermedades del hígado y del estómago. En PARIS, 8, Rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

ANTIGUA LIBRERÍA Y PAPELERÍA

DE

IBARRA

PEDRO P. MARTINEZ,

Calle Mayor, núms. 30 y 32, Alicante.

Libros de primera y segunda enseñanza libros en blanco y rayados, menaje de escuelas, diccionarios, libros religiosos y objetos de escritorio.

ORGANOS PARA TEMPLOS

Se construyen desde dos mil pesetas garantizados por diez años de pies de someterlos a la aprobación de profesores entendidos.

Reparaciones en órganos, pianos y toda clase de instrumentos; condiciones especiales en los pagos.

Esta casa tiene constantemente un completo surtido en pianos, armoniums y accesorios de las mejores fabricas de Europa. Realiza las compras al contado, por lo que puede ofrecer al público modelos de superior calidad artísticamente considerados, con grandes ventajas en las ventas al contado y a plazos.

FERNANDEZ Y MARCO

MAYOR, 33.

TELÉFONO 181

AVISO AL PUBLICO.

LA ALICANTINA

SUBIDA A SAN ROQUE, NÚMERO 5.

Gran fabrica de jabones superiores de todas clases. Duros, en barras, de colores, blanco, amarillo y de tinta azul. Se venden a precios baratísimos. Por 45 céntimos un kilo, y por 25 medio.

También se fabrican perfumados de lechuga y de varios colores, para suavizar las manos y el cutis, vendiéndose a precios sumamente baratos: por 80 céntimos un kilo y por 40 medio.

El que quiera tener la ropa blanca con poco dinero puede pasar y comprar.

No puede ser mas barato, 45 céntimos un kilo y 25 medio.

No confundirse:

SUBIDA A SAN ROQUE, NÚM. 5.

Pianos sin competencia.

De Gomez de Valencia, a 3.000 reales.—De Bernareggi de Barcelona, a 3.000 reales.—De Boisselot de Marsella número 1, a 3.500 rs.—De id. id. traspuestos, 4.000 rs.—De Pleyel de Paris (cola), a 8.000 rs.—Garantizados por 4 años.

Gran repertorio de música a precios sin competencia.

Pianos de alquiler desde 10 pesetas, y con derecho a la propiedad desde 20 pesetas mensuales.

El dueño de esta casa, con 20 años de práctica en la fabricación de pianos, se ofrece al público para cuantas composiciones se le confíen.

Organos se construyen y componen al contado y a plazos.

Afinaciones en pianos, 4 pesetas. JOSE MAESTRIS, plaza de Alfonso XII, núm. 14 (frente al Ayuntamiento.)



Compañía de Navegación.

Líneas directas de vapores entre Cete y Alicante y entre Bordeaux y Alicante de AUGUSTE VINIES, RESTE Y C.^a

Agente en Alicante, FRANCISCO M. LAGUILLON.

VAPORES DE RAMOS



SERVICIO FIJO ENTRE ALICANTE, CETTE Y ROUEN

Para CETTE dos salidas semanales. Para PARIS BER I (via Rouen) dos salidas quincenales por los vapores JUAN RAMOS, ANA DE RAJOS, BAUTISTA RAMOS, BRAZILIAN, BORDER, CHIEFTAIN y ORATOR.

Armador-consignatario, JUAN RAMOS.

PIANOS

ARMONIUMS, INSTRUMENTAL

Fiano, manubrios y Música de todas clases

ANTONIO FALCÓ
11, CONSTITUCION, 11

VINO ALOQUE

Bodega de Claveria, Alicante.—Premiado en la Exposición de Barcelona.—Se ha embotellado y puesto a la venta la cosecha de 1886.

Precio de la botella de 3/4 litro: Pesetas 0'60 (sin casco) y Pesetas 0'85 (con casco).

Depósito: San Fernando, 19, almacén. Venta al detall: Tienda de D. José Oliver, San Fernando, 11 y Bazar Artístico de D. José Reus, cuatro esquinas de la calle Mayor.

Kananga del Japon

RIGAUD y C^{ia}, Parfums
Proveedores de la Real Casa de España
8, rue Vivienne, PARIS

El Agua de Kananga es la loción más refrescante, la que más vigoriza la piel y blanquea el cutis, perfumada con el aceite de Kananga.

Extracto de Kananga
Suavísimo y aristocrático perfume para el pañuelo.

Aceite de Kananga
Tesoro de la cabellera, que abrillanta, hace crecer y cuya calda previene.

Jabon de Kananga
El mas suave y untuoso, conserva al cutis su nacarada transparencia.

Loción vegetal de Kananga
limpia la cabeza, abrillanta el cabello y evita su caída, tonificándolo.

Depósito en las principales Perfumerías.

Depósito: en casa de GUILLEN LOPEZ.

LAS INFALIBLES

NO MAS CUARTANAS, TERCIANAS NI DIARIAS.

Curación radical de toda clase de fiebres de caracter intermitente sin temor a que se reproduzcan.

Su uso, devuelve el apetito; reconstituye las perdidas fuerzas y hace recobrar la salud como por encanto.



PRECIO, 24 rs. las dos cajas con sus correspondientes instrucciones para el uso, seguidas de varias cartas de personas que las han usado que acreditan sus maravillosos e infalibles resultados.

RODRIGUEZ HERNANDEZ, farmacéutico, calle Mayor, núm. 22, Alicante

LA CALVICIE HA MUERTO



Los verdaderos resultados obtenidos con el uso de la Pomada Prodigiosa para hacer nacer el cabello y la barba, han sido la causa que los Sres. Vega hermanos hayan establecido una Sucursal permanente para Valencia, y su reino, en Valencia, San Vicente, 194, entre-suelo derecha.

Precio de los tarros, 15, 25 y 30 pesetas uno. El Concesionario Sr. Martinez, a ruegos de varias personas de esta Capital, ha dejado un depósito de esta Pomada a don Antonio Pastor, Mendez Nuñez, núm. 47 Mayor, núm. 3, entre-suelo interior, Alicante.

Dicho señor tendrá consulta dar en su gabinete especial para dicho objeto. El Sr. Pastor, responderá a cuantas observaciones se le exijan.

CRÓNICA SEMANAL

Los periódicos noticieros están de enhorabuena. El crimen de la calle de Fuencarral dá juego y dinero. No importa que la repugnancia laudable que sentimos naturalmente hacia el criminal vaya extinguiéndose á medida que nos vamos familiarizando por medio de la prensa con Higinia Balaguer, Dolores Ávila, Varela y Millán Astray; no importa que se publiquen falsos careos, detalles inexactos que extravián la opinión pública y perturban la conciencia del tribunal que ha de juzgar; no importa, en fin, que en las ejecuciones de los reos salgan á luz exageradas sensiblerías que nos inclinan á interesarnos por el delincuente olvidando á la víctima que desde el sepulcro protesta sin duda contra estas fazañas de los hombres. El pueblo está ávido de impresiones fuertes; el pueblo quiere noticias; hay que dárselas. ¿No se tienen? pues se inventan.

¿Valiente lógica!...
¿Se tiene hambre? pues hay que comer, sin pararnos á examinar si el alimento es venenoso.

Los periodistas modernos han sido los llamados á hacer este monstruoso descubrimiento; con su pan se lo comían: no saben que los que profanan su pluma han de dar también á Dios estrecha cuenta del mal uso que hacen de ella.

Entre tanto los vendedores ambulantes de periódicos sacan el mejor partido que pueden de las circunstancias, gritando:

— ¡El perro de Varela! — ¡Noticias de Millán Astray! — ¡El Pañuelo de Dolores Ávila!

Pues estos gritos son cultísimos en comparación de los que se dan cuando el periódico es clerofogo, y en él se acoge alguna paparrucha calumniosa, relacionada con fraile ó monja. Entonces se oyen los gritos á cuatro leguas á la redonda y se nombra á las partes con el apodo, si le tienen, como hicieron el domingo pasado los vendedores de *El Cullerol*, periódico *cultísimo*, *sapientísimo* é *impepinable* que se publica en esta ciudad. ¿Qué vergüenza y qué escándalo!

En Madrid y en París se ha mandado que los vendedores de periódicos, anuncien únicamente el título de los mismos. ¿Por qué en Alicante no se ordena otro tanto?

En el *Círculo de la Unión Mercantil* de Madrid se han dado en estos días escenas que harían reír, si no fuera porque ponen de relieve la pésima inversión que se dá á las cantidades recaudadas y que pesan sobre el pobre contribuyente.

Hablaron los concejales del Ayuntamiento de Madrid, señores Simón y Radó, Gonzales y Nuñez (D. Santiago). El Sr. Simón y Radó, dijo que era imposible la buena administración en el Municipio «porque los expedientes venían repletos de lo alto, y el que se opusiera á ellos corría peligro de parar en la cárcel.» El Sr. González manifestó que «por la energía del Concejal Sr. Ruiz de Velasco economizó el Ayuntamiento una bonita suma. Se trataba (ahora viene lo gordo) de una expropiación en la calle de Gerona ó de Almagro. Querían por ella seis millones. Se opuso una vez, y dos y varias, y por esto se rebajara 60.000 duros, que en otro caso hubieren cobrado de más por la expropiación el Sr. Canalejas y Casas, no sabe el señor González, si el padre ó el hijo ó una sociedad por ellos representada. El señor Nuñez dijo entre otras cosas, que pidió varias veces la lista del personal del ramo de consumos y que al fin se la dieron pero no completa; que se guardaron la de los cabos y jefes y le enseñaron solo la de los soldados rasos; que encontró que de 800 empleados no prestaban servicio 150; que quiso poner remedio, pero que le dijeron que allí no podía hacer nada y se *achicó*. Terminó diciendo que la administración municipal es muy mala, funesta; y que constara que esto lo decía él que era un concejal.»

Un colega de Madrid, titula el relato que hace de estas cosas, *Cuadros disolventes*.

Yo lo hubiera titulado, *Cuadros absorbentes*.

S. M. la reina regente de España ha recibido en San Sebastián la visita de S. M. B. la reina Victoria. La entrevista ha sido afectuosísima y de ningún alcance político contra lo que algunos periódicos han supuesto. La reina de Inglaterra, agradecida al buen recibimiento que ha tenido en España, ha enviado expresivos telegramas á su Gobierno por conducto del embajador inglés, manifestando repetidas veces á la reina regente que nunca olvidaría los honores que en nuestra nación se le habían dispensado. Prueba de que el agradecimiento manifestado por la reina Victoria no ha sido sencillamente una correspondencia de cortesía, es el telegrama que aquélla ha dirigido desde Biarritz á doña María Cristina, en el cual se dice: «Entre ambas naciones (Inglaterra y España) reinará siempre la amistad más estrecha y sincera.»

La verdad es que los españoles seremos si se quiere un poco indolentes y aficionados á comer sin trabajar, pero lo que es á galantes y caballeros con las damas no hay quien nos eche el pie delante.

— ¿Sabes que la reina Victoria de Inglaterra está en San Sebastián?

— Eso he leído en un periódico. ¿Y á qué ha venido, á tomar baños?

— No á rezarle al *santo*; como es ya católica...

El conflicto anglo-marroquí ha tenido solución satisfactoria. El sultán ha consentido que los ingleses amarraran el cable á tierra, dando órdenes terminantes para que sean castigados con las más severas penas los que se opongan á ello. Se ha abierto al efecto una gran zanja á media legua de Tánger próximamente para sustituir la parte deteriorada del cable, por otra nueva. El punto negro en esta cuestión no está en lo que han conseguido los ingleses, sino en lo que parece que esperan conseguir, pues Inglaterra pretende del Sultán que éste le ceda alguna parte aunque insignificante de aquel territorio. Bueno sería que el gobierno español siguiera la pista al asunto no sea que los ingleses hagan lo que hizo Dido con la piel del toro.

En Viena aun sigue dando juego el suicidio del príncipe Rodolfo; ahora se dice que el conde Hoyos, ayudante de campo que fué del príncipe Rodolfo, ha matado al conde Enrique de Baltazzi en un desafío que ha tenido lugar en el Mediodía de Francia. El conde Baltazzi es tío de la baronesa María Vetreza, que se suicidó con el heredero de Austria.

El emperador de esta nación anuncia el propósito de visitar al de Alemania en Mayo próximo; también parece que el Czar de Rusia hará la misma visita pasado Pascua de Resurrección.

— ¿Qué resultará de la entrevista de los tres emperadores?

— Nada; pero si algo resultara temo que no sería Italia la que menos platos rotos pagaría.

No tiritamos de frío, pero tampoco es la temperatura tan templada que podamos especialmente de noche salir á la calle sin la correspondiente capa ó abrigo. La semana ha sido poco abundante en acontecimientos de bulto, así es que al dar cima á esta crónica me encuentro un poco apuradillo porque el chico de la imprenta dice que *alargue*. Hay en efecto semanas *elásticas* que *dán de sí* cuanto uno quiere, pero otras ¡quién! no prestan ni para un remedio. Como no les hablé á ustedes de mi amigo Paco, el canario que se metió entre los dos colchones.

— Mire usted; — me decía el miércoles de esta semana mostrándome el forro de tartán encarnado de su abrigo.

— ¡Ca amba! — le respondí yo; — esto es muy grueso; irá usted asado.

— ¿Asado? Yo le prometo que lo he de llevar en el mes de Agosto. Hé de recoger todo el calor animal que he perdido en este invierno.

Y es muy capaz el hombre, de hacerlo como lo dice.

FERNANDO RIENZI.

HAC REQUIES MEA (1)

Oscuréciese el sol; y nubes densas
Interceptaron su dorada luz,
Preséntanse á los ojos
Diquier tinieblas que á la tierra inmensa,
Del cielo simulando los despojos,
Envuelven con fatídico capúz.
Arrado Eolo sus vasallos suelta,
Que rugiendo de rabia y de coraje,
En multitud revuelta
Se lanzan á la mar;
Y el cristalino espejo que el celaje
Copiara con primor sobre su frente,
Preso se vé de horrisono oleaje.
Y activa é inclemente
Ruge la mar, y en sus airadas olas
Que cual montañas de hervidora espuma
Pretenden asaltar del mar al cielo
Las cumbres, con veloz y rauda vuelo,
La nave envalve que en su manto flota
Y cual juega Aquilón con leve pluma,
De Neptuno en los brazos vaga muerte,
Quadrado el mástil, y la antena rota,
En poder de Aquilón la lona fuerte,
El gobernalle roto,
De hecho en trozos mil la débil quilla;
La pobre navecilla
Impulsada veloz por fiero Noto,
Ora rasga del cielo el ancho manto,
Ora hundirse parece en el profundo,
Y entre su amargo llanto
¡A los dice llorosa al vasto mundo.
El igneo rayo con furor descendiendo
Rasgando el firmamento
Y el transparente tul veloce hiende;
Su cavernosa voz, su ronco acento
Del mundo los confines ya repiten;
Eolo y Vulcano, con furor comiten
En hacer de la muerte campamento
Al piélago insondado cuya frente
La barquilla surcara felizmente.
Así del mundo el despiadado viento
En el profundo sumerjir pretende
La nave venturosa,
En que los mares de la vida hiende
Magnánimo Luis;
Mas imploró Gonzaga con su acento
La ayuda poderosa,
De la que es de los cielos más hermosa,
Mas que las flores bella,
Y cual luciente estrella
Hirió sus ojos con su luz brillante;
Luis entonces cual marino airoso,
Sin que le arredren las furias del Atlante
En lance tan extremo,
La una mano al timón, la otra en el remo,
El rumbo dirigió de su barquilla
A la apartada orilla
Que el faro le señala;
Y al pisar sus finisimas arenas
De celestial ventura y virtud llenas
«Oh Dios, exclama, tu nombre sea bendito,
«Mil gracias, mil, Señor, á ti sean dadas,
«Que en venturosa hora
«Del piélago maldito
«Sujetaste las furias desatadas;
«Y en nave voladora,
«A través de las ondas encrespadas
«A venturosa orilla
«Condujiste, Señor, mi navecilla.
«Ove, mi Dios, las discordantes notas
«Que henchida de placer lanzaba mi lira,
«Que solo por tu amor, Señor, suspira;
«Del mundo las cadenas dejo rotas,
«Tu soldado ser quiero;
«Militar yo sabré en tu compañía,
«Y blandiré el acero
«Que el triunfo me ha de dar contra el averno,
«El polvo de mis armas ya sacudo
«Al combate ya vengo presuroso;
«erá tu nombre santo el firme escudo,
«Que aguantará los golpes reucorosos
«Del atrevido infierno;
«Mas en vano, que siempre la victoria
«Obtuvo quien en Tí se guareciera,
«Y con la eterna gloria
«Premiaste al que en la lid bravo venciera
«Aquí el descanso que busqué anhelante
«En vano por el mundo.
«Me diste tú Señor, bendito seas;
«Aquí vivir yo quiero eternamente,
«Aquí do tu estandarte fiel campea,
«Aquí morir yo quiero dulcemente
«Y cuando fiero muerte
«Sus alas sobre mi cierna sañuda,
«Oh Dios, potente y fuerte.
«Asísteme, te ruego, con tu ayuda,
«Que en mi sien la fúgida corona,
«Que al justo tu bondad piadosa bona.»

MANUEL SENANTE Y MARTINEZ.

Colegio de Sto. Domingo, 2 Febrero 1889.

EL ESPÍRITU MODERNO

Con toda solemnidad declaro que le tengo declarada guerra sin cuartel desde hace mucho

(1) Poesía leída por su joven autor en una solemnidad literaria dedicada á San Luis Gonzaga, en el Colegio de Sto. Domingo de Orihuela.

tiempo. Y dicho está con ello, cuánto deben saberme á criminales cobardías todas y cada una de las concesiones que se hacen al enemigo.

El rancio apego á mis salvadoras creencias, y el íntimo convencimiento de la mala fé que inspira sus intenciones, son parte á sostener y alimentar el encono con que le distingo.

Me enoja cuando vocifera en los parlamentos, y al rota á sus anchas en el club, y se derrama en crueldades é impiedades desde las columnas del periódico, y prodiga los insultos y las calumnias en las páginas de sus libros.

Porque ha de tenerse en cuenta que, el tal espíritu, tan moderno según las señas como la carabina de Ambrosio y la espada de Bernardo, solo halla placer sembrando la duda en la conciencia, el odio en los corazones, y el absurdo en el entendimiento.

Ya sé que para los necios y los sandios, su sabiduría no tiene precio. Tiéneselo por omnisciente, y esto basta ¿Quién ha de atreverse á entrar en discusión con el espíritu moderno, sin prepararse la más espantosa y ridícula de las derrotas?

Por sus afirmaciones tienen el sabor, el olor y el color de los axiomas. Habla, y las inteligencias... sin meollo, tiemblan y emudecen. Escribe, y ante la indigesta balumba de su trasnochada erudición, es necesario apartarse á la orilla del camino, para que ruede más á sus anchas el alud de su sabiduría.

Escudriña con raro placer lo que tiene por desconocido ó misterioso, y entre las empolvadas telarañas que sirven de mortaja á los infelices del enciclopedismo, busca saetillas y agujones que levanten ampolla al herir la susceptible epidermis de los católicos.

Porque es de notar que el espíritu moderno, poliglota hasta emular con ventaja á todos los arquitectos y obreros de la torre de Babel, no sabe deletrear aun la oración dominical. Se saben á viejas y rancias, las santas oraciones que nos enseñaron nuestras madres; ¡las mismas que nosotros enseñamos á nuestros hijos!

La revolución sólo le enseñó á odiar. Y el odio no sabe hincarse de rodillas ante la Cruz, ni juntas las manos sobre el pecho, pedir misericordia y perdón.

Ignora sin duda que para ser grande basta ser humilde.

Tiene más estatura moral el pobre obrero que llora ó reza de rodillas, que el más grande de los reyes de pie sobre las tablas forradas de terciopelo de su trono.

Pero... ¡vanidades del espíritu moderno! cree saberlo todo, y presumiéndolo así, desconoce que sólo anda á caza de tropiezos por el áspero camino de la ciencia.

Le ha dicho ella que el hombre descendiendo del mono y muy infatuado al verse sin cola, pero con instintos de gorila, pone sobre las nubes la grandeza de su prosapia, y sienta sobre los cuernos de la luna con doctoral prosopopeya á su peludo progenitor.

Ha estudiado en algunas revistas de la frenopatía que está en moda, que el genio es una neurosis cerebral, y ovillando premisas y consecuencias con mujerial desenfado, vá buscando en las circunvoluciones encéfálicas, las huellas de la molécula que se quemó y de la célula que se oxidó.

Buscando en el campo de la impiedad mies sazónada para sus gaisllas ha descubierto que Dios es una hipótesis absurda, y el alma un mito. Y con tan sabrosos descubrimientos, ha demostrado ante el mundo sabio, que si el mono no ha sido su padre, debió serlo.

Su extravagancia científica gusta del disparate y del absurdo, como las ranas de la charca pantanosa.

Cuando ha escrito y enseñado que el pensamiento era una secreción del cerebro, no ha hecho más que traducir prácticamente la fórmula de sus convicciones en esta materia. No creyendo en la existencia del alma, era lógica y forzosa la consecuencia.

No lo es tanto la que deduce de sus estudios acerca de la pureza: al afirmar que el pudor es una invención de las mujeres mal conformadas, ¡este uno de tantos descubrimientos como nos asombran diariamente! Ni puede ser más disparatada la idea, ni más ridículos sus inventores.

Pero no me asombra que el espíritu moderno sostenga y propale semejantes tonterías, mientras continúa asegurando que el vicio y la virtud son productos como el vitriolo y el azúcar. ¡Lástima no se montasen también algunas fábricas de sentido común!

Ante la cómica insensatez de tanta audacia, que en el terreno científico lleva hasta los límites del positivismo, y en el campo religioso hasta los umbrales del ateísmo, y en la arena política hasta los horrores del nihilismo, conviene llorar lágrimas de sangre.

Ignoro al pormenor el número exacto de disparates que ha cometido el espíritu moderno con premeditación y alevosía, pero sé de buena tinta que entre los catalogados los hay dignos de cadena perpétua.

Por fas ó por nefas, sus constantes predicaciones, inducen y convidan á la licencia. Todas sus audacias tienen por obligada contera el *non serviam* del primer demagogo.

En su escuela, á su sombra, y a accionados

por sus enseñanzas, se forman y crecen los revolucionarios y los impíos. Allí es donde se aprende el lenguaje de la duda, y se silabea en voz baja las primeras calumnias históricas, y los primeros disparates científicos.

Sus consejos saben a lisonjas y adulaciones en la alcázar de los reyes que reinan y no gobiernan, y a proyectos de venganza y de exterminio en el corazón del proletario.

Tiene aptitudes sobradas, si las enderezara por mejor camino, para ser grande; pero en el campo donde vive, solo les parece así a los que son de sobra pequeños y miserables.

Por estas y otras razones le abomino y detesto de todo corazón. Es mi enemigo, y enemigo á quien declaro guerra sin cuartel.

JUAN B. PASTOR ALCANTAR.

CADENCIAS

VI

Era la noche oscura; dulcemente con mi amor entre sombras caminaba; y á nuestra vista, indómita imponente la tempestad bramaba.

—“Oyes cual repercute el ronco trueno en las entrañas de la selva umbría? ¿Ves como aborta el rayo de su seno la tempestad bravía?”

“Muchas en mi cerebro han estallado descargando turbión de iniquidades; pero estando, bien mío, yo á tu lado, ¡que vengan tempestades!”

Grande silencio: mi ángel con tristeza al favor de las sombras, distraída, dobló sobre mi pecho su cabeza, mirándome embebida...

La tempestad entonces, á lo lejos, retumbó con bramidos formidables, descubriendo á los pálidos reflejos abismos insondables.

Klas.

LA CORONACIÓN DE ZORRILLA

A su tiempo dimos cuenta á nuestros lectores del acuerdo tomado por el Liceo de Granada para la coronación de este ilustre poeta. Hoy abrimos esta sección en nuestra hoja dominical para ir publicando en ella todos los documentos relacionados con el asunto y dignos de ser conocidos por nuestros lectores.

Carta del Liceo de Granada á Zorrilla Sr. D. José Zorrilla

May señor nuestro y de toda nuestra consideración: El Liceo de Granada, que tenemos la honra de representar, ha resuelto por aclamación entusiasta organizar una sesión solemne, en que el mimen poético incomparable con que ha dado V. tanto tesoro á la literatura nacional y tantos días de gloria á la patria, sea dignamente coronado en su noble cabeza; que si ya tiene la diadema de resplandores con que Dios ilumina la frente del genio, aún no ha recibido, como consagración y emblema del sentimiento patrio, la corona de admiración y cariño que le debe, en tributo de justicia y respondiendo á los anhelos del espíritu general, la nación española.

Considerábase el Liceo granadino obligado á promover esta solemnidad y á organizarla, en lo que á esta institución se refiriere por su propia historia que ha formado tantos hombres ilustres, orgullo de las letras, y en lo que á V. corresponde, porque en esta bendita tierra, motivo de altas inspiraciones, perpetuo modelo de hermosura, teatro de epopeyas históricas; en esta bendita tierra, donde al pie de montes que eternamente blanquean, recordando la vejez helada, se extienden campos que eternamente sonrían, evocando la animada juventud; en esta tierra del Genil y el Darro, mas veces cantados por los poetas que prados de flores fertilizan sus aguas; en esta tierra, en este palacio encantado que se llama la Alhambra, es donde ha bebido V. sus inspiraciones más bellas, formando otra Alhambra de pensamientos en sus obras inmortales.

¿Dónde, sino en la Alhambra, en este maravilloso recinto imán de sus sueños de poetas entre el murmullo de estas fuentes, entre las filigranas de estos muros, entre las imágenes de las hadas con que pobló su fantasía estos patios cubiertos de arrayanes, á los halagos de estas brisas y á los besos de esta luz, debe V. recibir la corona que reclaman sus sienes venerables? ¿Y con qué preciosos metal puede fabricarse mejor esa corona que con el oro que arrastran las arenas del Darro, que si, nuevo Tajo, sacara el pecho fuera y lograra pensamiento y voluntad de ser humano, el menor tributo que podría pagar á su poeta más inspirado sería convertir todas sus arenas en oro, para ofrecérselo, y todas sus olas en lenguas para entonarle cantos de alabanza?

No fiamos en verdad, á nuestras solas fuerzas este propósito; no abrigamos la pretensión arrogante de compendiar en esta institución académica las diversas representaciones del país; antes bien, esperamos contar con el concurso del país entero, de cuyas nobles ansias creemos hacernos modestos, pero fieles intérpretes, al organizar aquel solemne acto de justicia. No, no habia de hacernos olvidar lo decidido del propósito que son nuestras fuerzas humildes; no habiamos de dejar inadvertido el derecho que España tiene á ser requerida para esta grande obra; no habiamos de desconocer la fisonomía popular del poeta que en poemas y leyendas, cuentos y dramas, refleja hermosamente el carácter de esta nación con sus

caballeros galantes y esforzados, con sus mujeres de ojos abrasadores y alma cristiana; en sus fiestas y sus aventuras y sus combates y sus idealismos generosos, fuente de nuestras glorias, alimento de nuestras tradiciones y número de nuestras empresas; de esta nación, cuya desgracia presente, con ser implacable, no ha logrado imprimir huella de muerte en la genial grandeza española.

Y no es esto sólo. Abrigamos también la confianza de obtener la protección del trono, ante cuyas gradas rendidamente hemos de exponer el propósito que nos mueve, el espíritu que nos anima á ceñir con el merecido lauro la frente del popular poeta español, cuya vejez honrosa no se ofrece con esa melancolía del astro que se aleja, sino con sonrisas de alboradas felices, como si en vez de caminar al ocaso, caminara á un seguro y glorioso renacimiento. Hemos de exponer ante las gradas del trono el propósito que nos mueve, para que, si se digna atender nuestras vivas instancias, aquella solemnidad se vea honrada y enaltecida por la que es, á mismo tiempo que digna reina de un pueblo grande, espejo de virtudes como dama y de ternura como madre; tres fulgores de una misma corona, cuyos haces de luz caerían como destellos del amor patrio sobre el laurel del viejo poeta.

Tal es nuestro designio; si V. se digna concedernos su beneplácito, para que pueda ser efectivo el intento del Liceo granadino, le rogamos encarecidamente que nos lo exprese; y en ese caso, cuidaremos de manifestarlo, con la oportunidad necesaria, cuanto pormenores conduzcan al acuerdo en que ha de hallarse con usted esta sociedad, en cuyo nombre le dirigimos la presente carta.

Tienen el mayor gusto en ofrecer á V. las seguridades de su consideración y respeto sus atentos seguros servidores Q. S. M. B.—El Presidente del Liceo, Conde de las Infantas.—El vicepresidente, Luis Seco de Lucena.—Por los vocales, el Conde de Antillón, Antonio J. Afan de R. bera, Fabio de la Rada Deigado.—El Secretario general, José Rubio Linares.—El Presidente de la sección de Literatura, Antonio López Muñoz. El Secretario de la misma, José Jurado de la Parra.

Granada 27 de Enero de 1889.

Contestación de Zorrilla

“Madrid 6 Febrero de 1889.

Al Sr. Conde de las Infantas, Presidente del Liceo de Granada.

Muy señor mío y de mi más alta consideración: He recibido con tan profunda gratitud como imprevista sorpresa la honrosa comunicación que, en nombre del Liceo y firmada por los vocales y secretarios de sus secciones, me dirige V. con fecha 28 de Enero próximo pasado, y en la cual me participa el acuerdo tomado en junta general de preparar y llevar á realización en un próximo término mi coronación en la Alhambra.

Confieso á V., señor Conde, que aún no he podido volver del asombro que me causa semejante determinación, y hace ya tres días que doy vueltas á mi pluma entre mis dedos y á mis pensamientos en mi cerebro, y no logro dar con una idea conveniente ni con una frase adecuada para contestar á tan primorosa y halagüeña comunicación.

De Granada viene: bien se la conoce en el aroma de que viene impregnada; ni de ninguna otra parte del mundo podía venir tan alegre y tentadora para quien ha vivido cantándola, adorándola y bendiciéndola, porque, más que carta, es una lluvia de flores de sus cármes derramada sobre mi cabeza y una carga de sábea mirra quemada á sus pies; pero ni el perfume de aquella ni el humo de ésta me desvanecen ni ofuscan. Yo debo á Dios una sola cualidad, que me abona con mis contemporáneos y me abona con la gente venidera, si hasta ella llega mi memoria, y esta cualidad negativa es la carencia absoluta de vanidad, que trae consigo lógica y naturalmente la escasa estima en que á mi mismo me tengo y á las fléminas producciones de mi descarrillado ingenio. La idea de mi coronación me asusta, pues, tanto como me honra y me halaga.

Comprendo que Granada, la ciudad de mis sueños y cantares, de mis amores y mis esperanzas, alucinada, exaltada, embriagada con el recuerdo de mis versos, con los cuales é infiltrando en ellos mi alma, he cantado sus glorias y su hermosura, no quiera dejar morir á su viejo poeta sin darle el último abrazo, el último beso el postrer adiós, la postrera bendición; pero esta manifestación cariñosa de Granada, la concepción yo solamente como una expansión privada, como una fiesta familiar y casera, como una cena de San Juan ó de Noche Buena, presidida por los abuelos y anjms por la alegría, por nada ni por nadie restringida, de las tres generaciones de padres, hijos, y nietos; pero no puedo concebir, ni menos dar mi asenso á la idea de una ceremonia aparatosa, suntuosísima, soberana nacional, en fin, en favor de un poeta que, ausente de su patria veintidos años y casi escondido por los rincones de sus provincias otros veinte después de su vuelta, ni ha sido nada en ella, ni nada representa en el progreso político, social y científico de su país.

No comprendo, en suma, que á mi glorificación y apoteosis no es nada menos lo que el Liceo proyecta y me propone, se invite á los altos poderes del Estado y á doctores y profesores de Universidades é Institutos, con las ilustraciones y celebridades científicas y literarias, eminencias todas cuya importancia y categoría son evidentemente superiores á las de un versificador tan acaudalado como afortunado y tan garrulo como aplaudido; quien sin certificaciones universitarias ni títulos académicos vagando por medio mundo y por todas sus poblaciones exhibiendo-

se, pasó el verano de su vida cantando tan desoñada é inutilmente como la cigarra de la fábula.

Ahora bien: ya es imposible borrar ni suprimir los años medios de los 52 de mi vida literaria, para volver á unir los de sus extremos: el de partida con el de arribar; el poeta inconsciente y desalentado de los 25, no puede ser el hombre concienzudo de los 72, no puede va éste ocultar, tras de la alegre máscara de la farándula de su poesía, y bajo la caperuza encasabellada de su locura, su cabeza cana, su faz marchita y sus ojos cansados de escribir y de llorar; ni puede ya abrir á su pueblo su corazón abrevado de pesares y de secretos suyos y ajenos.

Pero eso, acogido al amparo del Municipio de Valladolid, mi ciudad natal, que há pocos años pensó en mí como Granada hoy, me habia retirado.

á vivir en el olvido y á morir en paz con Dios, desdeñado por unos, mal juzgado por otros, y voluntaria y sistemáticamente apartado de todos; con el único objeto y la postrera esperanza de cavarne en silencio mi modesta sepultura, al umbral de la casa en que se meció mi cuna y á la sombra de la torre bizantina, cuyas campanas queria yo que doblaran á mi entierro como llamaron á mi bautizo; á así me hacia yo la ilusión de poder persuadirme á mi mismo, en mi última hora, que mi vida de aventuras por mar y por tierra, de esperanzas y decepciones, de humillaciones y de triunfos, no habia sido más que el sueño de algunas horas ó el delirio de una noche de calentura, y de que el trayecto por mí recorrido desde el nacer al morir no se extendía más que desde la casa en que nací hasta el cementerio en que me enterrarán. ¿Por qué, pues, empeñarse en volver á sacar al sol de la gloria y al estruendo de los aplausos, prometiéndole un porvenir de que ya no ha de gozar, al vi jo poeta, que contemplaba ya sin miedo y asomado al cuadrilongo agujero de su tosa mortuoria, las pavorosas é insondables tinieblas de la lóbrega eternidad? Porque, como digo en el último libro que pienso publicar (*Mi última brega*):

Si aspiro solo vivir en sombra silencio y paz, ¿por qué cual sombra fugaz, hacerme á la luz salir? Yo soy un hombre de ayer que ya del mundo se va; ¿por qué hoy obligarme ya la cara al mundo á volver?

Pero divago prolongando demasiado mi carta, y á mi edad debo ya de haber adquirido un poco de sentido práctico algún conocimiento del carácter de mi raza. Voy, pues, á concretar mi respuesta á la entusiasta, florida y seductora carta del Liceo granadino.

Persuádo, sí, señor Conde de las Infantas, de que todas mis reflexiones en prosa y verso no han de ser atendidas por V. ni por sus consocios liceístas, ni por nadie ya en la que fué morisca corte de Abu-Abdil y convencido además de que mis más justas y racionales observaciones no han de mitigar, ni mucho menos disipar, la fiebre de entusiasmo que de ustedes se ha apoderado, según veo por los periódicos que á mis manos llegan, hé aquí mi contestación á su carta del 28 de Enero:

Me concienca, señor Conde, no me permite aceptar la soberana olímpica coronación que se me ofrece, y nunca podré aceptarla sin protesta, si implica para mi personalidad literaria el más remoto derecho á la más mínima supremacía con respecto á los muchos y valiosos ingenios que hoy son honra de nuestra patria; pero si mi rotunda negativa, hija de la sinceridad de mi conciencia y del conocimiento de mi mismo, ha de parecer excéntrica é injustificable ingratitud ó quijotismo hipócrita de imperceptible soberbia, declaro: que no pudiendo aceptarla como merecida, me creo obligado á someterme, como impuesta, á tan inusitada y excelsa ceremonia.

Y sin más y aguardando sus órdenes, que la de usted, del Liceo y de Granada agradecido en el alma su viejo poeta

JOSÉ ZORRILLA.

Hojas que arranca el otoño de los árboles queridos que sombra dan á la entrada del alegre pueblo mío:

Hoy al veros entre el polvo que levanta el torbellino también lloro con vosotras la suerte que os ha cabido.

Si haceis lo mismo que el sabio quizá encontrareis alivio, al mirar que de otras hojas aun es más triste el destino.

Son éstas las de mi alma que arrancadas han nacido, cuando sin vida al lo lo, porque el viento no las quiso.

No tuvieron primaveras ni mañanas, ni rocíos, y á su sombra nunca fueron las aves á formar nidios.

Una paróse tan solo modulando dulces trinos.... mas el ave era de paso y prosiguió su camino.

M. Bonmati Rico.

Noviembre del 83.

NOTICIAS BIBLIOGRÁFICAS

EL PADRE JUAN MARIANA Y LAS ESCUELAS LIBERALES: estudio comparativo por el P. Francisco de Paula Garzón, de la compañía de Jesús.

La Biblioteca de la Ciencia Cristiana acaba de editar esta importantísima obra, escrita con severa crítica y abundante y escogida erudición.

Es este siglo siglo de falsificaciones, en el que no solo las ideas, sino hasta las personas se falsifican. Faltas ciertas escuelas de verdaderas glorias, tratan de apropiarse las ajenas, falsando hechos, caracteres, pensamientos y palabras.

Santa Teresa de Jesús, Calderon, Cervantes, han sido objeto de estas falsificaciones, y hemos visto á la gente revolucionaria celebrar estas glorias exclusivamente católicas y españolas, tratando de adjudicárselas, como si tuvieran algo que ver con ellos, y como si las obras de estos grandes ingenios no fuesen protesta permanente contra semejante profanación. Al P. Mariana se ha tratado tambien de falsificarle, y recorda cosa de reir, sino lo fueran de llorar en Talavera la estatua levantada el año pasado austero religioso. Como dice muy bien un escritor semejante estatua mejor que testimonio de la gloria del docto jesuita, parece una piqueta en la que se ha expuesto su reputación y su fama al ludibrio de las personas honradas.

El libro del P. Garzón viene á descubrir la impostura y la mala fé de los impostores, fustigándolos sin piedad, y haciendo patente la necedad de los que han pretendido amparar sus doctrinas insanas con el nombre del P. Mariana. Los modernos liberales, particularmente los mas avanzados, han buscado en tal ó cual frase suelta del escritor del siglo xvi, interpretada según su propio criterio, la paternidad de las modernas doctrinas politico-sociales. El Padre Garzón prueba hasta la evidencia que los que tal pretenden no conocen las obras del P. Mariana, ni menos los principios de la filosofía y política cristianas de los pasados siglos, sin cuyo conocimiento es imposible entender las doctrinas levantadas sobre aquellos fundamentos.

La obra que ha servido á los modernos revolucionarios para sus lucubraciones es la *De Rege et Regis Institutione*, escrita por el P. Mariana para el R. y D. Felipe II, publicada con la aprobación y censura de la Compañía y de la Inquisición.

Según ella el hombre nace para la sociedad, criado por Dios para vivir en consorcio civil con sus semejantes. Dios, pues, es el autor de la sociedad, y los hombres no hacen sino obedecer el impulso natural que les compela á vivir vida social. Da aquí la necesidad de los medios para conseguir el fin de la comunidad, entre los cuales es el primero un Rector que gobierne y dirija la gran familia. Tal es el origen del poder, que radica en la comunidad misma, la cual lo trasmite ó deposita en una persona moral ó física que lo ejerza en bien de todos.

Falsifícale ó mal comprendido el pensamiento del P. Mariana, que es el de la escuela á que pertenece, por los modernos revolucionarios, ha hecho que estos le tomaran por suyo y le inscribieran en sus catálogos, como primer corifeo de la soberanía nacional, cuando el docto Jesuita no hacia más que seguir la doctrina de Santo Tomás, Suarez y Belarmino.

El P. Garzón trata luminosa y profundamente estas cuestiones, demostrando que el pensamiento del P. Mariana acerca de ellas, nada tiene de común con el pensamiento de las modernas teorías liberales opuestas diametralmente al principio cristiano de que *toda potestad viene de Dios*.

Bien quisieramos poder dar una idea aunque sumaria del libro del P. Garzón, pero no es posible. Sólo diremos que todas las materias que trata en los XIII capítulos de que consta la obra son de grandísimo interés y de la mayor oportunidad.

Hé aquí los epígrafes: *Biografía del P. Juan Mariana*—*El P. Juan Mariana y la soberanía nacional*—*El P. Juan Mariana y la Institución Monárquica*—*El P. Juan Mariana y las doctrinas sobre el tiranicidio*—*El P. Juan Mariana y las formas políticas*—*El P. Juan Mariana y la educación de los Príncipes*—*El P. Juan Mariana y los gobiernos teocráticos*—*El P. Juan Mariana y el protestantismo racionalista*—*El P. Juan Mariana y las filosofías contemporáneas*—*El P. Juan Mariana y la crítica moderna*—*El P. Juan Mariana y las libertades modernas*—*El P. Juan Mariana y la Inquisición española*.

Recomendamos eficazmente este libro cuya parte editorial corresponde á la importancia del mismo.

GAMBETA asesinado por los franc Masones, es el título del cuarto cuaderno de la biblioteca Antimasonica de Leon Tixel.

En él se descubre el empeño de la secta para afiliar en sus logias á Gambeta cuando la vió ya presidente de la república y creyó poder hacer de él un instrumento de sus planes; y el odio que luego le profesó cuando comprendió que aquel no era hombre que se dejaba imponer, ni consentía en ser dócil instrumento de los sectarios. La mujer que le disparó los dos tiros de revolver que le produjeron la muerte era Gran Maestra de las logias de Adopción, y habia sostenido relaciones ilícitas con Gambeta. Esta biblioteca está llamada á hacer un gran bien, desmascarando á la pífida secta.

EL PILOTO DIVINO. Es un bonito y piadoso devocionario compuesto por D. Bernardo Verges, Misionero Apostólico, útil para regalo como record. de la primera comunión ó de una misión. Contiene todas las prácticas en que debe ejercitarse un buen cristiano, y por su pequeño volumen puede llevarse constantemente en el bolsillo.